
「很
多事情對我來說都好新鮮。」林
雲峰接受香港文匯報•人民政協

專刊專訪時，如此憶述他首屆重慶巿政協
任期。他表示，自己在2008年獲委任後，
才首次了解政協的職責，才知道自己要參
政議政、反映民情。他坦言，自己在重慶
做到的事不算多，但他將重慶巿政協一職
視作學習機會，了解一個地方的建設發
展，尤其關注因三峽大壩工程而起的古蹟
保育、人口遷移工作，而身為「城巿人」
的他更有機會從農民出身委員口中了解農
民的想法，認識「三農問題」，擴闊自己
對國家的認識。

全國政協兩建築師 責任重大

2012年獲委任全國政協委員後，林雲
峰與中國建築學會的朋友一次聊天中，
得悉今屆全國政協委員名單當中只有2名
建築師，正是他和澳門的黃如楷，令他
意識到自己的工作定位、層次與過去截
然不同：身為香港城巿設計學會會長、
香港建築師學會前會長，多年內與內地
行家聯繫交流頻繁，他覺得不單要與香
港業界緊密聯繫，照顧他們的訴求，還
要為內地行家發聲，向國家有關部門反
映業界的情況。

批監理師制度 身份超然敢言

他舉例說，內地行家對「全球獨有」
的監理師制度多年來抱有質疑，但怕打
砸別人飯碗，才一直「敢怒不敢言」，而
他身為一個「外人」，看到監理師抱㠥

「得過且過」的心態，只簽紙不監工，甚
至上下其手製造豆腐渣工程等的問題，
發起聲來輕鬆得多：「這個機制全世界
都不會用，建築師為甚麼在全世界包括
香港都會『一條龍服務』呢？第一，你
對設計有感情、有了解。第二，過程之
中建築師還要協調，確保效果不要失
真。」
林雲峰直言：「我不是『商家佬』，沒

有巨額投資，也不會每年有很多捐款⋯⋯
我們專業人士不是以這方面貢獻為主，而
是在於我們看到有甚麼專業的問題，可以
的話就盡量提出來，適當的亦都每年寫提
案，希望有關部委考慮。」

讚內地行家水準 合作取長補短
為此，他在全國「兩會」提案，要求加

強內地建築專業的操守規範(見另稿)，但
這只是林雲峰政協工作目標的一部分。在
訪問期間，他取出一本內地設計比賽的畫
冊，向記者展示內地建築師的作品，讚揚
內地行家手法並不落後，出國機會甚至比
港人多，但不少先進國家及地區始終對內
地人的做事手法、營商態度、合同管理等
都有疑慮，香港正好可以彌補這方面的缺
點：「為甚麼我要回內地設辦事處呢？其
中一個原因是希望我們以香港的做事手法
與內地朋友合作，大家可以看到處理對方

事情的方法。」
林雲峰強調，內地與香港不應只有競爭

關係，應該爭取合作機會，取長補短，他
會善用學會領導層及全國政協委員身份，
促進內地業界與香港的合作，並以香港作
為橋樑，幫助內地的建築師走出中國，與
國際行家合作，在國際舞台扮演中國人才
應該擔當的角色。在這個過程當中，香港
專業人士可以善用法制、專業操守、熟悉
國際慣例的優勢：「香港人可以在哪方面
發揮呢？這個就是我們大家要做工夫、去
摸索的地方。其中一個是，因為我們對於
法制、專業操守、國際工作的銜接，所以
我們在這方面可以推動多點。」

在國家發展、制度完善
的過程中，內地貪腐現象

仍然普遍，以中共總書記習近平為首的中央領導班子

自上任後大力打擊，「老虎、蒼蠅 一起打」。全國政
協香港委員林雲峰對內地仍然存在的貪腐問題深惡痛
絕，但同時深信內地與香港各有所長，各有所缺，應
該加強互相交流學習，共同進步。

善用專業身份 指出問題不迴避

林雲峰在訪問中坦言，貪腐文化在內地仍普遍存
在，連小孩子都接受了送禮給老師「求分」這種文
化。早年，特區政府派員到四川汶川協助災後重建，
特區政府官員廉潔踏實、嚴格監工的態度深得當地人
尊敬，也反映了內地貪腐問題有待改善，自己以專業
人士身份獲委任，就要善用專業身份指出問題所在，
有話直說：「有人說我很貶低內地，但事實是這樣，
我們不要迴避。」
不過，他同時認為，內地有很多制度值得香港學

習，並以籌辦「香港．深圳城市建築雙城雙年展」的

經歷為例，慨嘆自己正向特區政府申請借用等待巿建
局活化的中環街巿來舉辦為期2個月的展覽，惟地政總
署、食環署、消防處、屋宇署等多個部門各自為政，
要處理的程序亦十分冗長繁複，反觀由深圳主辦「雙
年展」時，市政府有專責官員負責統籌各部門、簡化
程序，積極為「雙年展」開路。

辦展覽多關卡 官僚文化定要改

林雲峰說，政府機制是一個「潘朵拉盒子」，看似文
明、完善，實際上反映特區政府思維落後封閉，迴避
責任：「這個(香港官僚)文化一定要改，如果不是的
話，我們香港現在不只被世界比下去。我每個月都去
上海，看到內地的變化情況如何，香港如果再是這
樣，辦一個展覽原來有那麼多關卡的，還會有人來香
港辦展覽嗎？」

■香港文匯報 •人民政協專刊記者 鄭治祖
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香港文匯報 • 人民政協專刊訊

(記者 鄭治祖) 香港建築師學會前

會長、香港城巿設計學會會長、香

港中文大學建築學系部任教授林雲

峰，由2008年起出任重慶巿政協

委員，去年更成為全國政協委員，

在更高層次發揮其建築專業知識。

他在接受香港文匯報• 人民政協專

刊專訪時表示，今屆全國政協委員

當中只有2名建築師，令他意識到

在照顧香港業界訴求的同時，自己

更要為內地行家發聲，並希望自己

能夠發揮全國政協委員及學會領導

的角色，推動內地與香港業界互相

取長補短，及以香港為橋樑，促進

香港、內地和國際建築師有更多合

作的機會。

兼顧兩地訴求
發揮建築知識
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香港文匯報 •人民政協專刊訊 (記者 子

京) 全國政協港澳台僑委員會副主任馬健日
前率領全國政協第三期地方幹部港情研習
班一行約30人，到訪香港中華總商會。中總
會長楊釗，副會長方文雄、袁武、林樹哲
等出席會面，並介紹近期會務。

晤楊釗方文雄袁武林樹哲等

楊釗在會面中表示，中總與全國政協及
地方政協一直有㠥長久而緊密的交往，全
國政協香港委員及地方政協香港委員中，
不少是中總成員。今年5月，中總訪問團赴
北京，獲全國政協主席俞正聲的親切會
見。他並介紹了中總幾項主要工作，其中
在進一步加強與內地的經貿合作交流方
面，中總剛於8月底主辦「CEPA十年 粵港
共贏」論壇，並繼續舉行工商業研討班，
協助內地培訓人才。作為世界華商大會三
名召集人組織之一，中總還會繼續推動與
世界各地華商的聯繫，並促進香港與東亞

以至全球各地的經貿合作。

改革開放初 中總率先辦研討班培人才

馬健表示，國家改革開放30多年來，香港
同胞率先回內地投資建設，為推動改革開
放作出了巨大貢獻，其中最早的一批就是
來自中總的成員。中總在內地改革開放初
期，率先開辦香港工商業研討班，協助培
訓內地幹部及工商管理人才，貢獻良多。

冀全國地方政協兩層面 鞏固傳承友誼

他又說，中總多年來致力推動香港與內
地在經貿、文化等不同領域的合作，是次
到訪中總的政協研習班成員，由全國各省
及直轄市政協的港澳台僑和外事委員會幹
部組成，希望日後在全國政協和地方政協
層面上，進一步與中總鞏固、傳承友誼。
是次到訪中總的嘉賓尚包括全國政協港澳

台僑委員會辦公室副主任、研習班班長劉
暉，來自北京、天津、上海，及河北、山

西、遼寧、吉林、浙江、安徽、福建、廣
東、廣西等20多個省區政協的相關幹部。
出席是次接待活動的中總成員尚包括：

榮譽會長林廣兆、林銘森，常務會董朱蓮
芬、劉宇新、梁偉浩、鄧楊詠曼、于善
基、謝湧海、李應生，會董張華峰、邱建

新、蔡關穎琴、龍子明、陳耘、李銘深、
梁婉儀、李國強、彭楚夫、簡松年、陳光
明、陳東岳、黃楚基、廖美玲等。

各有所長所缺 交流學習促進步

香港文匯報 •人民政協專

刊訊 (記者 鄭治祖) 目前，
內地並無一套專業守則，去
規管建築、工程專業人士的
專業操守，為此，身為建築
師的全國政協委員林雲峰，
在去年全國「兩會」期間首
次提案，就建議內地有關部
門參考香港的做法，如成立
「專業操守紀律委員會」
等，並於早前獲國家住建部
的積極回應。林雲峰希望，
通過訂定專業守則，有助內
地業界與國際接軌。

助內地與國際接軌

今屆2,200多名全國政協
委員中，林雲峰這建築師可
謂「稀有品種」，令他更自
覺感到要為內地及香港業界
發聲。在去年首次出席全國
「兩會」時，他就將自己多
年來一直關注的問題寫成提
案，反映內地建築、工程專
業人士目前普遍存在的專業
操守問題，並提出改善方
法，如成立「專業操守紀律
委員會」等。
他在接受香港文匯報•人

民政協專刊專訪時解釋，香
港對建築、工程專業人士的
操守十分嚴格，在大學課程
時已經向學生講授專業操守
的問題，在正式投身行業後
更要遵守一套專業守則，倘
有會員違規，學會會開展調
查並予以懲處，反觀內地一
直沒有類似的機制作出規
管。

33港區同事聯署

林雲峰坦言，這個提案已
經在他腦海裡醞釀多年，自
己每到內地交流都會提出這
個建議，「我剛做政協做的
第一件事，就是在這方面提

案，還邀請了33位港區同事聯署」。
早前，國家住房和城鄉建設部回覆

林雲峰，指當局正在起草《建築巿場管
理條例》，並開始編寫《註冊建造師執
業標準》，並會陸續編寫註冊建築師、
勘察設計工程師、監理工程師的執業標
準。覆函還表示，將會組織全國建築師
管理委員會、全國勘察設計註冊工程師
管理委員會、中國建築學會、中國建築
業協會等行業組織研究論證設立「專業
操守紀律委員會」事宜。林雲峰很高興
獲國家有關部門的正面回覆：「坦白
說，雖然還未達到我希望做到的效
果，但我提出了，他們說願意研究，
總勝過甚麼都沒有啊！」

■馬健(前排左四)率領全國政協地方幹部港情研習班訪中總。
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盼推動業界取長補短 港成內地國際合作橋樑

各 有 千 秋

■林雲峰深

信，內地與

香港各有所

長、各有所

缺，應該加

強互相交流

學習，共同

進步。
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